

FECHA: AGOSTO 01 DE 2015

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Dio a luz en ambulancia"
	"Tuzobús quita 300 cajones para parqueo"
	"Hidalgo recibe cifra histórica de jornaleros"
	"Atrae Hidalgo a Bélgica y Japón"
	"Atrae Hidalgo a los japoneses"
	"Cárceles en el estado ¡Saturadas!"
	"Jazzistas invaden la Bella Airosa"
	"Siempre sí, regresa Pemex recurso a los hidalguenses"
	"Taladra Chapo San Diego con 56 túneles"
	"Gasta más Presidencia y menos Ssa, Sedesol"
	"Revierten la caída del peso; se recupera 0.92%"
	"Proceso a 4 militares por desaparición forzada"

INSTITUCIONAL

Independiente-Entregara IEE resultados de ensayo el 6 de agosto: El Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) valora los resultados de la etapa de ensayo presencial presentado por los aspirantes a consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) y entregará los resultados el 6 de agosto. Las y los aspirantes cuyo ensayo resulte idóneo y considere que no existen elementos objetivos aportados por los representantes de los partidos políticos y los consejeros del Poder Legislativo del consejo general para descalificarlos como aspirantes, pasarán a la etapa de valoración curricular y entrevista. Las entrevistas se realizarán en la semana del 17 al 21 de agosto y serán transmitidas en vivo. Este ejercicio es presencial, en un formato de panel con al menos tres consejeros electorales y considerará tres etapas: apertura, desarrollo y cierre; tendrá una duración de hasta 30 minutos. Al finalizar el proceso de entrevista, cada consejera o consejero electoral asentará el valor cuantificable de cada uno de los rubros que conforman la cédula de valoración curricular y entrevista. Para la valoración curricular de las y los aspirantes, considerarán la historia profesional y laboral, la participación en actividades cívicas y sociales, y la experiencia en materia electoral.

El consejero electoral Arturo Sánchez, presidente de la comisión de vinculación con los organismos públicos locales, sostuvo que fijaron los criterios en los cuales harán la selección de ciudadanos que integrarán órganos en los estados. Serán renovados organismos electorales de Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Coahuila, Durango, Hidalgo, Nayarit, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala y Veracruz. "Tenemos la obligación de en cada una de las etapas hacer públicos los resultados y así lo haremos, como lo hemos hecho desde el primer momento cuando conocimos los resultados de los exámenes", dijo. Preciso que en esta etapa de valoración curricular y entrevista, tal como se establece en la normatividad, los consejeros electorales deberán identificar que el perfil de las y los aspirantes se apegue a los principios rectores y cuenten con las competencias necesarias para el puesto. **(Redacción, página 04)**

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-Liquidará PT si desaparecen: Diez trabajadores del Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo permanecen sin cobrar, informó Arturo Aparicio, líder de este instituto en la entidad, quien afirmó que en caso de que pierdan el registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE), los petistas recibirán una liquidación. El político precisó que el atraso en el pago se debe a que el INE mantiene "congeladas" las cuentas del partido, medida que, afirmó, ha perjudicado el ingreso de las familias de los trabajadores. "Tratamos de darles algunos recursos para que puedan ir a llevarlos, es gente que afortunadamente tiene bien puesta la camiseta del partido y que nos ha demostrado que aparte de su trabajo, sabe comprender en la situación en la que estamos", señaló al ser cuestionado sobre la situación económica del PT. El exdiputado local afirmó que en caso de que el instituto político logre conservar el registro, podrán liberar los recursos para "poner al corriente" los pagos del grupo de asalariados. Aparicio Barrios añadió que el próximo 3 de agosto darán a conocer la decisión de la dirigencia petista en cuanto a la expulsión de Mariano Torres L´estrade, actual regidor de este partido en Mineral de la Reforma. "Es un asunto que está en manos de la dirigencia nacional, desgraciadamente el señor nunca participó activamente durante las campañas pasadas y eso se tiene que sancionar, pero nosotros no somos quién para definir si se queda o se va del partido, pero lo que sí pedimos a todos los compañeros es compromiso total con el PT", declaró. El dirigente confía en la anulación por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de algunas de las 134 casillas que el PT impugnó en todo el país para alcanzar 3 por ciento de la votación total y mantener el registro. "Esperamos que el tribunal nos dé la razón en las anomalías que observamos en la jornada electoral del 7 de junio", dijo. **(Yossimar Durán, página 08)**

Crónica-Pide el PT apoyo para cambiar comisionado: Solicitó la dirigencia estatal del Partido del Trabajo (PT) al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de este instituto político el cambio de comisionado político estatal, actualmente es Arturo Aparicio, manifestó el dirigente estatal Mariano Torres. La dirigencia estatal mantiene reuniones de forma permanente con regidores, síndicos y presidentes municipales, quienes coinciden en que los resultados negativos son producto de Arturo Aparicio (por más de 20 años). Consideraron que es muy importante un cambio de comisionado político nacional de ser posible a otras entidades del país, para que se inicie otro rumbo diferente en Hidalgo. Actualmente, la dirigencia estatal la encabezan cuatro coordinadores estatales: Santiago Tello Pérez, Humberto Pacheco Miralrio, Arturo Aparicio y Mariano Torres. Además descartó que se integren a otro instituto político si les retiran el registro, tendrán que esperar el dictamen que emita el Tribunal Federal Electoral (Trife) este 3 de agosto. Aclaró que en Hidalgo y a escala nacional no hay ningún acuerdo para que los militantes petistas se integren a las filas del Partido de la Revolución Democrática (PRD). A la fecha el único proceso legal al interior del PT es mantener el registro y que el Trife tome en cuenta las impugnaciones presentadas por la dirigencia nacional petista. Subrayó Mariano Torres que las declaraciones de los perredistas son una muestra de la desesperación que tienen por lograr más militantes y el rechazo generado por la sociedad. En Hidalgo los militantes y actores políticos siguen a la expectativa de la resolución del Trife, además de las indicaciones que emita la dirigencia nacional del PT. Reconoció que tienen invitaciones de otros institutos políticos, pero esperarán los resolutivos federales y será a través del consenso como se determine el rumbo a seguir. **(Alberto Quintana, página 10)**

Uno más uno-PAN Hidalgo desmiente "comunicado apócrifo": PAN Hidalgo desmiente "comunicado apócrifo": A través de un comunicado membretado con el logo del PAN, Marisela Tinoco Moreno, secretaria de prensa y propaganda del partido albiazul deslindó al Comité Directivo Estatal del contenido y posturas vertidas a nombre de ese órgano partidista por un comunicado apócrifo redactado y enviado la noche del jueves a los medios de comunicación por Roberto Solís empleado de tercer nivel. En la aclaración la titular de la Secretaría de Prensa y Propaganda señaló que Roberto Solís "no está autorizado para emitir información a nombre del CDE del PAN" Lo anterior por el hecho de que Solís en el comunicado apócrifo se ponía a las órdenes de los periodistas y mencionaba ser el nuevo titular de prensa lo que despertó la confusión entre los reporteros que cubren la fuente. Les mandamos el comunicado de prensa oficial del Comité Ejecutivo Nacional del PAN a la vez que aclaramos que todo comunicado de prensa que no sea firmado por Marisela Tinoco Moreno Secretaria de Comunicación Social del Comité Directivo Estatal del PAN no corresponde a la versión y pos-tura oficial que emite el Comité Directivo Estatal del PAN" dice en su parte medular la aclaración. En entrevista, Marisela Tinoco Moreno agregó que el PAN Hidalgo se va a deslindar de comunicados que no sean autorizados y firmados por ella y que lleguen a los medios de comunicación por las cuentas oficiales de correo electrónico y WhatsApp. **(Ricardo Montoya, página 04)**

INSTITUCIONES ELECTORALES

Crónica-Posterga INE publicación de escenario final; Hidalgo: Aplazaron la publicación del escenario final de redistribución local para Hidalgo al próximo 5 de agosto, luego de que el Comité Técnico para el Seguimiento y Evaluación de los Trabajos de Distritación del Instituto Nacional Electoral (INE) solicitó una ampliación del plazo para concluir el análisis del anteproyecto planteado por partidos políticos. Rene Miranda Jaimes, director ejecutivo de la Comisión Nacional de Vigilancia del INE, envió un oficio al Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH), así como partidos políticos y autoridades hidalguenses del Registro Federal Electoral (RFE) para informar que prorrogarán la emisión del escenario final. Aunque el cronograma establecía el 28 de julio como fecha límite para publicar el escenario final de distritación con propuestas de cabeceras, el Comité Técnico optó por retardar esta entrega. La mayoría de las cúpulas partidistas en la entidad respaldaron una propuesta unánime de distritación, que considera los criterios establecidos por el INE, tales como cumplir con la media poblacional entre 160 a 170 mil habitantes por distrito, cuidar accidentes geográficos en la Sierra y Huasteca, así como tomar en cuenta aspectos sociopolíticos y comunidades indígenas. Inicialmente, las 10 fuerzas políticas con registro en Hidalgo apoyaron un anteproyecto consensado; sin embargo, al entregar la propuesta de segundo escenario, Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) manifestaron su inconformidad, bajo el argumento de que había distritos donde podrían mejorar su conformación. Una de las propuestas panistas era que el municipio de Mineral de la Reforma permaneciera como distrito único, además de considerar en una misma jurisdicción a Tezontepec de Aldama con Tula de Allende, debido a la conurbación en esta zona industrial. En tanto, el sol azteca presentó tres propuestas diferentes a las planteadas ante la Comisión de Vigilancia. Finalmente, a unos días que el Comité Técnico del INE determine un escenario final, la representación electoral del PAN decidió acompañar la propuesta, en tanto PRD mantiene su postura en contra. Cabe destacar que de las nueve entidades que efectúan su proceso de redistribución, sólo Hidalgo y Tlaxcala destacaron por priorizar el consenso entre partidos, además de respetar los criterios estipulados por el organismo electoral. En tanto, los números y nombres de cabeceras son propuestos con base en infraestructura urbana, carreteras estatales, así como tiempos de traslado y servicios. **(Rosa Gabriela Porter, página 08)**

Independiente-Faltan cuatro juicios de inconformidad por resolver: Aunque el proceso electoral ya concluyó, la sala regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tiene pendientes estas impugnaciones presentadas por Movimiento Regeneración Nacional (Morena). De acuerdo con el consejero presidente del INE, José Ashane Bulos, aún faltan cuatro juicios de inconformidad por resolver derivado de la elección del 7 de junio. "Si hubiera una petición del tribunal, porque faltan cuatro juicios por resolver, salvo eso estaremos atentos para dar respuesta", refirió. En total fueron ocho juicios de inconformidad iniciados contra aspirantes de la coalición Revolucionario Institucional (PRI)-Verde Ecologista (PVEM). "Los del Partido del Trabajo ya fueron resueltos por el tribunal, dos fueron desechados por el distrito 05 de Tula, se anuló una casilla y en el distrito 06 de Pachuca se anuló otra." Magistrados del TEPJF confirmaron resultados de la elección en la jurisdicción de Tula, aunque por anomalías se anuló una casilla. Respecto al juicio que el PT presentó en el distrito de Pachuca, el pleno reservó la declaración de validez hasta que resolvieran las quejas contra Alfredo Bejos. Permanecen en estrados impugnaciones de Morena en Pachuca, Ixmiquilpan y Tulancingo. Ashane Bulos mencionó que la resolución del tribunal pudiera ser en la primera quincena de agosto, aunque no anticipa el sentido de las mismas. Comentó que deberán ser en los primeros días de este mes pues el 24 y 26 sesionará el consejo general del INE para dar a conocer los diputados plurinominales. **(José Manuel Martínez, página 04)**

CONGRESO

Independiente-Solicita Mendoza Cano galería digital para difundir artesanías: El diputado Ramiro Mendoza Cano pidió al titular de la Secretaría de Desarrollo Social de Hidalgo implementar galería digital mediante la cual difunda y comercialice a nivel local, nacional e internacional los productos artesanales creados por hidalguenses. Integrante del grupo legislativo del Partido Revolucionario Institucional, Mendoza Cano mencionó que Hidalgo es lugar turístico "lleno de historia y de manifestaciones culturales. Sus artesanías son la muestra de la gran creatividad e imaginación de sus pobladores". Según el acuerdo económico presentado por el legislador priista, la cultura del estado "es tan basta que de acuerdo con su región se utilizan diversos materiales como la madera, el barro, los textiles, fibras o metales". "Muchas expresiones artesanales se usan como vestimenta, accesorios de mujeres que se caracterizan por sus colores y bordados según la región. También desarrollan utensilios de cocina, herramientas del campo y juguetes para niños". Los habitantes del estado "cuentan con habilidad para crear artesanías sin importar donde radiquen ya sea en la Sierra, Valle del Mezquital, Huasteca o el Altiplano". Dada la importancia de los artesanos, el 31 de diciembre de 2008 el gobierno publicó la Ley de Fomento Artesanal para Hidalgo que tiene por objeto el desarrollo, protección y fomento de la actividad en todas sus modalidades. Mendoza Cano destacó que el gobierno estatal creó la casa de artesanías Hidarte que ofrece las creaciones más relevantes del estado, sin embargo los mercados actualmente cambiaron y evolucionaron. Hay avances "en el uso y aprovechamiento de las tecnologías de

información y la comunicación, por lo que no podemos quedarnos rezagados y debemos buscar herramientas que impulsen a los sectores de la sociedad". Concluyó que la propuesta, "traerá beneficios en el ámbito turístico y laboral para un sector que necesita desarrollarse y continuar con sus tradiciones". **(Redacción, página 03)**

PLANO MUNICIPAL

Criterio-Inauguración de macromural, en agosto; invitan a Peña Nieto: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, adelantó que la elaboración del macromural de la colonia Palmitas, diseñado por el colectivo Germen Crew, culminará a mediados de agosto. El edil reveló que el ayuntamiento giró invitación al presidente de la república, Enrique Peña Nieto, y al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para que asistan a la inauguración de la obra, que ha cobrado relevancia internacional. García Sánchez confía en que las autoridades federales acudan al lanzamiento del mural creado con fondos para la prevención del delito. Según el edil, esta obra no sólo cambia la imagen urbana de la capital del estado, sino que logró reestructurar el tejido social de la zona. "Cambia la imagen urbana, pero la parte de integración social, que es lo que más gusto me da, es lo que hemos logrado en la zona", presumió. Durante la semana, una imagen del macromural fue retomado por la cantante estadounidense Britney Spears, quien compartió el enlace de una nota periodística referente al trabajo artístico que se ejecuta en la capital del estado. **(Emmanuel Rincón, página 09)**

El Sol de Hidalgo-Evitarán invasión de comercio ambulante en estaciones del Tuzobús: El Ayuntamiento de Pachuca, a través de la Dirección de Mercados Comercio y Abasto, se mantendrá al pendiente para evitar que el comercio ambulante invada las estaciones del Tuzobús. Lo anterior lo dio a conocer el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, al ser cuestionado sobre las acciones que ya se contemplan para evitar el comercio informal en estos espacios. Dejó en claro que las personas que de alguna manera ejercen el comercio en la vía pública, son gente que tiene que mantener a sus familias y no delincuentes, sin embargo, dejó en claro que este comercio debe realizarse de forma ordenada. Refirió que de manera constante, la dirección encargada de esta actividad, como lo es Mercados Comercio y Abasto, realiza de manera constante operativos para tratar de mantener el orden público con objeto de no afectar al resto de la población. Entendió que de alguna manera este tipo de acciones en algún momento pudiesen causar molestia entre este gremio, pero insistió que debe hacerse de forma ordenada. **(Erwin Reyes, página 02A)**

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Crónica-Balcón Político...

Marco Antonio y Edgar o cuando se quiere, se puede: Con su pasión, sus ganas de salir adelante y su deseo de triunfar, estos dos jóvenes alumnos de la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital (UTVM), que opera en el municipio de Ixmiquilpan, han dado muestra de que provenir de una cuna humilde de la raza hñahñu no es impedimento para trascender. Recientemente, Marco Antonio Contreras Mendoza y Edgar Pérez Acosta, alumnos del sexto cuatrimestre de la carrera de Tecnologías de la Informática y la Comunicación (TIC), participaron en un concurso organizado por la Fundación Telmex, en la Aldea Digital, que cada año se realiza en la ciudad de México. Elaboraron un proyecto que permitirá la comunicación, a través de un dispositivo para celular y tablet, entre personas "normales" y sordas, vía sonidos, escritura e imágenes, según sea la necesidad de quien utilice el dispositivo. Con ese que parecería un sencillo proyecto, pero permitirá la intercomunicación entre personas vulnerables y el resto de la comunidad, Marco Antonio y Edgar, lograron el primer lugar y además de un kit que incluye un celular, programas especializados, serán considerados para la utilización de ese dispositivo en masa. Es decir que la Fundación Telmex ha visto posibilidades de comercializar este proyecto en todo el país y en el extranjero, pues pretender traducirlo al español. Pero, no sólo eso, también la empresa Google ha contactado a estos dos jóvenes para ofrecerles un acuerdo que permita comercializar el producto vía esa firma internacional. No está de más decir que Marco Antonio y Edgar, para costearse sus estudios tienen que trabajar los fines de semana, pues el padre de uno es albañil y otro jornalero agrícola, y sus respectivas madres son amas de casa. Ojalá ambos sean el ariete que necesita la juventud para ser tomada en cuenta y que sus ideas, su creatividad sean explotadas, en el bien sentido de la palabra, en beneficio de la comunidad y ellos encuentren un mejor futuro, que es la aspiración de todos los jóvenes de México.

(Carlos Camacho, página 03)

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que Ayer falleció el neurocirujano Fernando Chong García, uno de los referentes nacionales de esta especialidad médica y orgullosamente hidalguense, quien se jubiló en 2009 del Hospital General de Pachuca donde prestó sus servicios por más de tres décadas, pero con una trayectoria de más de 50 años salvando vidas. Fernando Chong nació en Pachuca y fue miembro del cuerpo de profesionales del Instituto Mexicano del Seguro Social, además de catedrático. Descanse en paz.

Que en las escuelas de Hidalgo se arrancará una campaña de información para prevenir embarazos no deseados. Dicen que el proyecto es ambicioso y las autoridades educativas están preocupados por los índices de abandono escolar por esta causa: por esta razón, en las aulas de la entidad se aplicará la Agenda Sectorial para la Educación Integral en Sexualidad con énfasis en la Prevención del Embarazo en Adolescentes y se pretende reducir la incidencia en 50%.

(Redacción, página 03)

Milenio-Función Sabatina...

LA ESTELAR

Óscar Pelcastre vs Isabel Barrera El encontronazo de esta semana se dio entre Óscar Pelcastre Almanza, líder de la FOIDEH, sus huestes y María Isabel Barrera, directora Comercio y Abasto de Pachuca por los espacios de venta en las calles de la capital, es bien sabido que este personaje acapara junto a sus afiliados el primer cuadro de Pachuca, sin embargo quiere más pues según él hay convenios con la presidencia municipal, en tanto las autoridades deberán meterlos en cintura y regular de una vez por todas a los ambulantes, pero esto apenas comienza y habrá más movilizaciones, dicen.

ÚLTIMO ROUND

Un mes más que termina y julio dejó gran cantidad de hechos relevantes y otros no tanto pero que no hacen mal recordarlos: **Joaquín "El Chapo" Guzmán**. Este personaje es la pesadilla de las autoridades ya que una vez más se escapó en sus narices y fue tema mundial.

Miguel "El Piojo" Herrera. El fino ex director técnico de la Selección mexicana protagonizó una riña con un comentarista lo que le costó el puesto.

Pareja en jardines de la UACH. Estos jovencitos se hicieron famosos en las redes sociales por sus acaloradas clases de anatomía en esta institución.

REPROBADOS

Maestros tendrán ayuda. Los docentes que no pudieron pasar sus exámenes para subir de puesto porque no contaron con los conocimientos suficientes serán apoyados con capacitaciones a ver si, ahora sí, se les hace una mejor clave.

(Redacción, página 06)

Independiente-El Socavón...

El Estado de derecho reducido a un disculpe usted

(Redacción, página web)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Refresca la noticia que difundiera el titular de la Secretaría de Finanzas sobre el pago, todavía por efectuarse, que realizará Pemex. Dicha acción es en función de la cancelación para la construcción de la Refinería Bicentenario. Situación que tardó bastante tiempo en disipar algunas dudas, más por lo complicado de las acciones que resarcir un daño de esas magnitudes implica. Aún habrá que estar al tanto de la aplicación de esto.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Gabriela Mendoza. Presidenta de la Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias, Capítulo Pachuca, Mendoza Álvarez es un perfil que opta por una estrategia de trabajo que contempla acciones para que el sector privado femenino participe en proyectos estatales y de ese modo fortalecer a las empresas mediante capacitación, asimismo privilegiar las redes de negocio entre empresarias del estado y fuera de él.

Abajo-Alberto Escamilla. Lamentablemente el subsecretario de Gobernación evidenció, una vez más, que no es el perfil más prominente de esta dependencia porque en días recientes los habitantes de Pueblo Nuevo, comunidad localizada en Ixmiquilpan, trasladaron su queja hasta Pachuca, derivando todo en un reverendo caos. Ante tal escenario, este perfil dejó claro que el control de daños tampoco es lo suyo.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

FIESTÓN

Los diputados locales festejaron con mucho entusiasmo el final del periodo ordinario de sesiones y el jueves en un restaurante de comida estilo argentina se reunieron para decir ¡Salud!

Según varios de los asistentes que confirmaron el hecho a los grillitos, el ánimo no decayó y hasta fue necesario un llamado al orden porque los gritos y la alegría desbordaban por momentos.

PT

Ante la inminente debacle del Partido del Trabajo, su dirigente estatal, Mariano Torres, aceptó la posibilidad de que los simpatizantes de ese organismo migren hacia otras opciones, cuando menos para lo que hace al próximo proceso electoral en Hidalgo en donde se renovará la gubernatura.

El dirigente reconoció que el organismo de la estrella viene en decadencia por diversos factores pero confió en que los tribunales federales electorales tomen en cuenta sus impugnaciones y conserven el registro.

84

Una vez que se verifique el informe del gobernador José Francisco Olvera Ruiz, los 84 presidentes municipales iniciarán un calendario con sus propios eventos informativos.

Como cada año los alcaldes presentarán sus glosas de trabajo, algunos más amplios que otros, pero la constante esta vez será la austeridad en sus eventos.

Todos los municipios, por política o por necesidad tendrán eventos discretos, con pocos invitados y reducidos en gastos.

(Redacción, página 02)

PLANO NACIONAL

El Universal-Taladra Chapo San Diego con 56 túneles: El 29 de noviembre de 2011, Lauren Mack, portavoz de la Oficina de Control de Inmigración y Aduanas (ICE) en San Diego, hacía un anuncio que pronto correría por todos los diarios y canales de televisión: el Grupo de Tarea de Investigación de Túneles de esa región había arrestado a seis personas y decomisado 32 toneladas de marihuana, en el descubrimiento y aseguramiento de un túnel para el tráfico de drogas en la frontera de México con Estados Unidos. "Es el más sofisticado que hayamos encontrado jamás", aseguró Mack. Las fotografías distribuidas por la agencia horas más tarde mostraban el interior del túnel: 560 metros equipados con carros de transportación sobre rieles eléctricos, iluminación, pisos de madera, un sistema de elevación hidráulica, una puerta de acero controlada también con un mecanismo hidráulico y una bodega. Mack explicó que el subterráneo vinculaba dos bodegas, una en la ciudad de San Diego, del lado estadounidense, y otra en Tijuana, en México. La noticia logró alcance internacional por las características de la construcción y la magnitud del decomiso. Dos semanas antes, el 15 de noviembre, se había detectado en la misma zona otro túnel en cuyo interior había 14 toneladas de marihuana. La suma de ambos aseguramientos de hierba, con un valor de 65 millones de dólares, fue uno de los montos más elevados en la historia de Estados Unidos. Sin embargo, la investigación y el hallazgo de túneles no era práctica nueva para las autoridades en esa zona de la frontera. El de finales de noviembre de 2011 era el séptimo en gran escala en el área de San Diego desde 2006. En la última década se han descubierto 181 subterráneos contruidos por cárteles para el tráfico de drogas en los más de 3 mil kilómetros de frontera entre México y EU. De éstos, más de 150 se localizan en los límites entre California y Baja California, y 56 de ellos en los apenas 119 kilómetros de frontera entre el condado de San Diego y la franja ubicada entre las ciudades de Tijuana y Mexicali, en Baja California, área controlada por el Cártel de Sinaloa. "De 2006 a la fecha la mayoría de los decomisos en túneles fueron realizados en nuestra área", comenta Lauren Mack recordando los aseguramientos de 2011. Han pasado tres semanas desde la fuga de Joaquín El Chapo Guzmán, quien escapó del penal de más alta seguridad en México justamente a través de un túnel. En este contexto, Mack preparó un reporte con los antecedentes de construcciones similares en la frontera, que comparte en exclusiva con EL UNIVERSAL. La agente de inmigración es contundente: "En esta zona, durante los últimos 10 años la mayoría de los túneles están vinculados con el Cártel del Sinaloa porque es el grupo que está en el poder en el área del lado mexicano". Precisamente ayer, elementos del Ejército mexicano encontraron lo que se presume es otro narcotúnel en Tijuana, ciudad que colinda con San Diego. La entrada estaría en una bodega de la empresa Importadora y Exportadora Hega, en la colonia Garita de Otay de Tijuana, a 400 metros de la frontera con EU.

El boom de las construcciones

El 3 de octubre de 2012 se dio a conocer que se presentaron 13 cargos federales contra José Sánchez Villalobos, alias Quirino, de 49 años, identificado como "operario de alto nivel del Cártel de Sinaloa en México", detenido el febrero previo. Fue acusado de ser el autor intelectual a cargo de la construcción, financiamiento y operación de los dos túneles hallados en

noviembre de 2011. Otra de las imputaciones en su contra fue conspiración para distribuir e importar marihuana. De los 13 cargos, 12 alcanzaban la pena máxima de prisión de por vida. EU solicitó a México su extradición. Al descubrirse los túneles en 2011, Derek Brenner, agente especial del Área de Investigación del Departamento de Seguridad Interior (HSI) en San Diego, aseguró que “considerando el nivel de sofisticación involucrado, la organización criminal responsable de la construcción de este túnel tenía planes ambiciosos”. Once meses más tarde, el propio Brenner anunciaba que tal organización era el Cártel de Sinaloa, y adjudicaba el éxito en el decomiso y la captura del responsable al trabajo conjunto del Grupo de Tarea de Investigación de Túneles. Existe al interior de ICE una clasificación para los subterráneos más sofisticados, aquellos que han utilizado una tecnología avanzada en su construcción o en las instalaciones para su operación; la agencia los llama supertúneles. En los últimos 10 años se han encontrado 22 en San Diego, nueve de ellos funcionales al momento de ser descubiertos. Mack asegura que éstos son construidos específicamente para el tráfico de droga, en su mayoría marihuana, aunque se han encontrado rastros de cocaína. Fue el aumento en la construcción de estas obras, a partir de 2006, lo que provocó la creación del grupo especializado en la investigación de túneles, con representantes de ICE, HSI, la agencia de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), la Administración de Lucha Contra las Drogas (DEA) y la Oficina de Lucha contra Narcóticos de California. La agrupación utiliza técnicas que les permiten detectar subterráneos fronterizos, desde tecnología de vigilancia avanzada, hasta prácticas clásicas de trabajo de detectives. Esto último incluye la investigación de pistas proporcionadas por ciudadanos. En el caso de los túneles detectados en 2011, los investigadores del grupo de tarea informaron que el hallazgo fue resultado de un trabajo de seis meses. El detalle que detonó los arrestos y el decomiso fue un tráiler que salió de una bodega del lado estadounidense, en el área de Otay Mesa —garita fronteriza por donde ingresan camiones de carga de la región—, se detuvo por la noche, y fue recogido horas más tarde por un hombre que lo llevaba hacia Los Ángeles. En un punto de revisión, a 100 millas de la frontera, agentes de la Patrulla Fronteriza descubrieron que el tráiler llevaba drogas. Horas después se descubrió el sitio al que era llevado el cargamento y se detuvo a seis hombres, todos latinos. Además del evidente control del Cártel de Sinaloa, hay otras razones por las que San Diego es la zona más popular para la construcción de túneles. Por una parte, el subsuelo de California, de consistencia similar a la del barro, resulta fácil para la excavación con pala y otros instrumentos que no son considerados maquinaria pesada. El área de San Diego, en particular, presenta un atractivo más: la gran cantidad de bodegas en ambos lados de la frontera. Siendo ese punto fronterizo el más transitado del mundo, las probabilidades de que un cargamento llame la atención disminuyen. Esta característica, la capacidad de pasar inadvertido, se presenta también en territorio mexicano. El 29 de noviembre de 2011, tras el aseguramiento del supertúnel, el Ejército mexicano desplegó soldados para que vigilaran la bodega de dos pisos ubicada cerca del aeropuerto de Tijuana, donde se encontraba la entrada de ese lado de la frontera. En la misma cuadra que la bodega había una empresa distribuidora de tortillas y una oficina de la Policía Federal.

Tarea desapareja

Al ser cuestionada sobre la cifra total de detenciones de responsables durante la última década, Mack asegura que si bien hay un número de personas presas en EU por la construcción de túneles —el caso más publicitado es el de Felipe de Jesús Corona Verbera, El Arquitecto, quien trabajaba para El Chapo y que paga una condena de 18 años en una prisión de Arizona—, la mayoría de las detenciones tendrían que hacerse en México, ya que desde allá se coordinan los proyectos. Quienes son detenidos en Estados Unidos suelen ser meros operadores a sueldo. “El mayor número de responsables está en México”, señala Mack. “Para saber el número total de arrestos habría que preguntar a las autoridades mexicanas cuántos y quiénes han sido arrestados por su trabajo en la planeación de estas construcciones y su operación”. Pero las cifras indican que del lado mexicano algo no está funcionando. De 2006 a 2012 fueron detenidas en la zona de San Diego a 18 personas involucradas en el desarrollo u operación de túneles; la mayoría eran trabajadores contratados temporalmente. Sin embargo, del lado mexicano, hasta enero de 2013 no existía un registro de detenciones. Hasta ese mismo año, mientras que ICE reportaba la existencia de 155 túneles en la frontera, la Procuraduría General de la República (PGR) en México tenía registrados sólo 16, hallados en ese periodo. Tras el sonado caso de los túneles de 2011, y a pesar del cambio de gobierno en México, los decomisos no han cesado. Otro supertúnel de 500 metros de longitud, 10 de profundidad, 1.20 de altura y las mismas instalaciones de alto nivel para su operación, fue detectado en la misma zona en 2013, nuevamente en el corredor Otay Mesa. El decomiso esta vez fue de ocho toneladas de marihuana y 125 kilogramos de cocaína, con valor superior a 11 millones de dólares. Tres hombres de origen mexicano, vinculados con el Cártel de Sinaloa, fueron detenidos. Hace unos meses, el 8 de abril de 2015, se descubrieron otros tres túneles, uno en Mexicali y dos en Tijuana. Una de las obras se ubicaba a 200 metros de la bodega donde fue descubierto el supertúnel de 2011, cerca de la comandancia de la Policía Federal y de una base militar. En el sitio fueron detenidos nueve hombres. El 11 de abril —tres meses antes de la fuga de El Chapo— la prensa publicaba que dos de ellos, adolescentes, fueron remitidos con el Juez Especializado para Menores, y los otros siete fueron consignados por cometer delitos contra la salud. Todos los detenidos eran albañiles. **(Eileen Truax, primera plana)**

La Jornada- Proceso a 4 militares por desaparición forzada: Un juez de distrito especializado en el nuevo sistema de justicia penal dictó auto de vinculación a proceso en contra de cuatro elementos del 97 batallón de infantería adscrito a la 11 Zona Militar con sede en Guadalupe, Zacatecas, al considerar que hay elementos para procesarlos por el delito de desaparición forzada de personas y homicidio calificado en contra de siete civiles. Las víctimas –siete jóvenes– fueron sacadas de su casa y luego presuntamente asesinadas por los elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) dio a conocer que el delito de homicidio está contemplado como uno de los ilícitos en los cuales se debe aplicar la prisión preventiva de oficio, por lo que el juez de la causa ordenó que los cuatro militares inculpados en este juicio fueran encarcelados por el tiempo que dure el proceso y hasta que se dicte la sentencia correspondiente. En este caso, los siete jóvenes desaparecieron la madrugada del martes 7 de julio, luego que elementos del 97 batallón de infantería los sacaron violentamente de la casa marcada con el número 106 de la calle Francisco I. Madero, de la ciudad zacatecana de Calera.

La denuncia de parientes

El caso trascendió porque los familiares de los jóvenes realizaron una denuncia pública durante una conferencia de prensa en la cual se informó que en un supuesto operativo para buscar armas y drogas, los militares se llevaron a María Alejandra Rocha Montes, Beatriz Fernández Hernández, Jorge David Venegas Leños, Víctor Hugo González Cisneros, Fernando José Rodríguez Rodríguez, Germán Martín García González y Guillermo García Murrieta. Los soldados, adscritos a la base militar de Fresnillo, 30 kilómetros al norte de Calera, arribaron a dicho domicilio en cuatro vehículos, entre ellos uno con número oficial 0897, en el cual viajaba el coronel Martín Pérez Reséndiz. Tras arribar a la vivienda, a las 5:30 horas, los militares entraron violentamente a cuatro habitaciones, de donde se llevaron a los cinco varones y dos mujeres. Desesperados por no poder localizar a sus parientes, se organizaron y colocaron en puentes peatonales de Calera dos mantas para denunciar el hecho y solicitar al general Antelmo Rojas Yáñez –comandante de la 11 Zona Militar, a la que pertenece el 97 batallón de Fresnillo– su intervención para localizar a los siete jóvenes. El pasado 16 de julio la policía municipal de Jerez, Zacatecas, localizó cuatro cadáveres, y tres días más tarde otros tres. Los restos, con huellas de tortura y el tiro de gracia, fueron identificados por sus familiares como los siete civiles que fueron sacados de un domicilio en Calera. Los primeros cuatro cuerpos –los de tres hombres y una mujer– fueron localizados en una vivienda en obra negra cerca de la presa El Tesorero, en la comunidad del mismo nombre del municipio de Jerez. En la misma zona, el 19 de julio fueron localizados los otros tres cuerpos, uno de ellos de una mujer, confirmó en esa fecha Sergio Martínez Escamillas, delegado de la Procuraduría General de la República (PRG), aunque dijo que había que esperar los peritajes de identificación. Desde los primeros días en que se denunció el hecho, los cuatro militares fueron detenidos y quedaron a disposición de la Procuraduría General de Justicia Militar. El 19 de julio, la Sedena reconoció que existían indicios de la participación de militares en la desaparición de siete personas. Luego, mediante un comunicados de prensa, la institución castrense dio a conocer que obtuvo indicios de una probable participación de personal militar en esta desaparición, y que remitiría el desglose de su indagatoria a la PGR, para que actuara. El 27 de julio el titular de la Sedena, Salvador Cienfuegos, se refirió a lo ocurrido en Zacatecas y aseveró que no consentirían a quienes por intereses mezquinos, personales o de grupo amenazan la paz y la seguridad interior, promueven la degradación y descomposición del tejido social; a quienes agreden a las instituciones; a quienes violentan el estado de derecho. Cienfuegos añadió: No toleraremos en nuestras filas a quienes por acción u omisión atentan en contra de la vida, la seguridad, la integridad y el patrimonio de las personas. Ayer el CJF dio a conocer que los cuatro militares quedaron detenidos y serán procesados por los delitos de desaparición forzada, contra la administración de justicia y homicidio calificado. Este no es el primer caso en que formalmente se procesa a militares por el delito de desaparición forzada, ya que en mayo de 2011 se registraron hechos en los que el civil Jethro Ramsés Sánchez fue detenido en la feria de Cuernavaca con su amigo Horacio Sánchez. Inicialmente la detención la realizaron los policías locales Pascual Ruiz Hernández, Adrián Alemán Barrios y Mario Bastidas López, quienes tripulaban la patrulla 2771 y dijeron haber intervenido tras una presunta riña. Según ellos, el ahora desaparecido dijo pertenecer al cártel del Pacífico sur, por lo que los agentes entregaron a los dos jóvenes a militares. Días después apareció Horacio y dijo que los policías lo apalearon y abandonaron en un paraje, dándolo por muerto, y se llevaron a Jethro. El 7 de junio las autoridades localizaron los restos del joven en un predio en Atlixco, Puebla. Dos oficiales del 21 batallón de infantería de la 24 Zona Militar fueron capturados ese mismo día y se les acusó de torturar, asesinar e inhumar clandestinamente al joven. **(Gustavo Castillo García, primera plana)**

Excélsior- Revierten la caída del peso; se recupera 0.92%: Luego de la modificación de los mecanismos de subastas de dólares para apuntalar la moneda y frenar la depreciación, el peso mexicano se recuperó 0.92% frente al dólar. El tipo de cambio interbancario, reportado por el Banco de México (Banxico), cerró operaciones en 16.12 pesos por dólar, lo que significó una apreciación de 15 centavos respecto del jueves. Mientras, el dólar al menudeo cerró en 16.40 pesos, contra 16.60 del pasado jueves. La moneda nacional se vio favorecida por una mayor oferta de dólares por parte de Banxico, que subastó 200 millones de dólares a un precio de 16.01 pesos. El pasado jueves, la Comisión de Cambios, integrada por Banxico y la Secretaría de Hacienda, dijo que hasta el próximo 30 de septiembre se incrementa de 52 millones a 200 millones de dólares el monto de las subastas diarias sin precio mínimo. El secretario de Relaciones Exteriores y exsecretario de Hacienda,

José Antonio Meade Kuribreña, descartó que haya preocupación por la volatilidad del precio del dólar y añadió que México tiene estabilidad económica.

EL DÓLAR BAJA POR SUBASTA

El peso mexicano se apreció 0.92 por ciento frente al dólar ayer, respecto del jueves, luego de la modificación de los mecanismos de subastas de dólares para apuntalar a la moneda y frenar la depreciación. La paridad cerró operaciones ayer en 16.12 pesos por dólar, en su modalidad interbancario reportada por el Banco de México, lo que significó una apreciación de 15 centavos respecto del jueves. La moneda nacional se vio favorecida por una mayor oferta de dólares por parte de Banxico, que subastó 200 millones de dólares a un precio de 16.01 pesos. Otro dato que benefició a la paridad fue el débil crecimiento de salarios en EU, que aumentó las apuestas de que la Reserva Federal retrase el alza de tasas. Asimismo, el peso mexicano se vio apuntalado por un reporte de la agencia la calificadora Fitch que mantuvo sin cambios su nota de riesgo crediticio de México, a pesar de la difícil situación económica y financiera mundial. Fitch Ratings ratificó las calificaciones para la deuda de México en dólares y local de largo plazo de México en BBB+ y A-, respectivamente. También ratificó en BBB+ y A- las calificaciones de los bonos senior quirografarios en moneda extranjera y local. Agustín Carstens, gobernador del Banco de México, dijo ayer que la entidad puede subir su tasa de interés referencial en "cualquier momento" para apuntalar a la moneda local, independientemente de lo que haga la Reserva Federal de Estados Unidos.

Sin preocupación

El secretario de Relaciones Exteriores, y ex secretario de Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña, descartó que haya preocupación por la volatilidad del precio del dólar, y añadió que México tiene una estabilidad económica como ya lo ha dicho con anterioridad el titular de Hacienda, Luis Videgaray. De visita en Toluca para recorrer las nuevas oficinas de la delegación Estado de México de la Secretaría de Relaciones Exteriores, recordó que la estabilidad económica de México es de varios años. Mencionó que el entorno internacional es complejo, sin embargo, recalcó que no es un tema que genere preocupación.

(Felipe Gazcón, página web)

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-Trascendió

:Que el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, se prepara para que en el transcurso de este mes se ponga en operación un nuevo cuartel militar en el estado, con lo que se reforzará la vigilancia tras la fuga de Joaquín "El Chapo" Guzmán y por "la situación de violencia y crisis que vive Guerrero". El cuartel estará en los límites de Morelos y Guerrero y contará con 700 soldados.

:Que pese al reciente robo de los planos del Centro Varonil de Seguridad Penitenciaria, localizado a un costado del Reclusorio Norte, Hazael Ruiz Ortega, subsecretario del Sistema Penitenciario de la Ciudad de México, está firme en su cargo, ya que en la Secretaría de Gobierno, a cargo de Patricia Mercado, hay confianza en él. En el Gobierno del Distrito Federal se considera que, en medio de la crisis carcelaria nacional tras la huida de "El Chapo", en la capital se debe vacunar al sector de grillas y jalones.

:Que Enrique Peña Nieto viajará en septiembre próximo a Nueva York para participar en la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas.

El Presidente será el orador número 13 del primer segmento de la sesión inaugural.

:Que el plantón en el zócalo de la ciudad de Oaxaca se ve cada vez menos nutrido, y en sus momentos más altos de concentración apenas congrega a 15 personas. Asimismo, parece que al líder de la sección 22 de la CNTE, Rubén Núñez, se le están acabando los ánimos de lucha, toda vez que se le vio ingresar solo a las oficinas de Telesecundarias de Oaxaca. ¿Será que fue a regularizar su situación, una vez que la mayoría de sus agremiados en el leepo hacen lo propio?

:Que muy orgulloso se dejó ver el ahora ex jefe delegacional de la Cuauhtémoc Alejandro Fernández, durante la inauguración de un centro de atención contra las adicciones en la colonia Buenos Aires, y es que la obra de la que se cortó el listón fue construida durante su administración. "El Potrillo" recibió el reconocimiento de las autoridades y parecen no preocuparle en lo más mínimo las denuncias públicas que ha hecho Morena en su contra.

(Redacción, página 02)

El Universal-Bajo Reserva...**Sí hubo bono en San Lázaro**

Muchísimos diputados se quedaron con la boca abierta y salivando por un bono, pero que no llegó a sus cuentas bancarias. Nos cuentan que unos tres mil 500 trabajadores de base y de confianza de la Cámara de Diputados, todavía bajo la presidencia del perredista Julio César Moreno, sí recibieron su "bono por fin de Legislatura". Sin embargo, se determinó que a los legisladores federales no se les entregaría este tradicional beneficio, porque no hay más recursos y los presupuestos fueron entregados a cada una de las bancadas. El bono a los trabajadores asciende nada más y nada menos que a 40 días de salario y un retroactivo desde enero pasado. Muchos empleados de San Lázaro andan con una sonrisa de oreja a oreja y los diputados muy enojados.

¿Unión entre AMLO, Navarrete y Anaya?

Usted puede imaginar una alianza entre Morena, el PRD y el PT en un grupo de izquierda progresista. En breve, el partido de Andrés Manuel López Obrador, el de Carlos Navarrete y el de Alberto Anaya estarán en pláticas para tratar el asunto. Nos comentan que en el marco del 21 encuentro del Foro de Sao Paulo, que reúne a más de 100 organizaciones progresistas del mundo y organizado por el PRD y PT en el Distrito Federal, el partido de López Obrador pidió su adhesión a este espacio. La Comisión Política Exterior de Morena solicitó en una carta el ingreso a la secretaria general del Foro de Sao Paulo, Mónica Valente. ¿Será que por fin algo unirá a las izquierdas, aunque no sean alianzas electorales?

Grillas en la PGR

Últimamente se han agudizado las pugnas al interior de la Procuraduría General de la República entre dos áreas fundamentales para el combate al crimen, la Unidad Especializada en la Investigación del Delito de Secuestros y la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada. Nos explican que el fiscal antisequestros Gualberto Ramírez Gutiérrez y el subprocurador de la SEIDO Felipe de Jesús Muñoz Vázquez andan de la greña. El problema es que don Gualberto goza de las confianzas de la sociedad civil, incluida la presidenta de la Asociación Alto al Secuestro, doña Isabel Miranda de Wallace.

Peña Nieto con Rayados

El presidente Enrique Peña Nieto inaugura este sábado el nuevo estadio del equipo de fútbol Monterrey, un día antes de que Rayados enfrente el domingo al Benfica, campeón de Portugal. Nos dicen que se ha cuidado cada detalle de la visita del mandatario a la Sultana del Norte para evitar un escenario como el que vivió Felipe Calderón en 2009 al inaugurar el nuevo estadio del Club Santos en Torreón, donde recibió sonora rechifla. Al final el espectáculo será el domingo, en el encuentro entre Los Rayados y Benfica, con boletos que andan en la friolera de 10 mil pesos.

(Redacción, página 02)**Reforma-Templo Mayor...**

SI USTED es uno de los interesados o interesadas en presidir al PRI nacional, alístese porque pasado mañana se llamará a una reunión del Consejo Político Nacional para lanzar el proceso interno. LO PRIMERO que deberán hacer los aspirantes será buscar a su compañero o compañera, pues cada fórmula de candidatos a la presidencia y a la Secretaría General debe estar compuesta por un hombre y una mujer. EL PLAN es que la reunión del máximo órgano tricolor sea el miércoles 5 de agosto para emitir la convocatoria y que el registro de los aspirantes ocurra el sábado 15. DESPUÉS de una minicampaña -si es que no hay una fórmula "de unidad"- el 22 habrá sesión del Consejo Nacional Electoral y, ese mismo día, tomará protesta la nueva dirigencia. PUESTOS en la mesa, el cómo y el cuándo, ya nomás falta lo mero principal: los quiénes.

Y AHORA QUE César Camacho se prepara para dejar la dirigencia del PRI muchos en el tricolor se preguntan qué será de su colaborador Alfredo Gutiérrez Trueheart. SUCEDE que el ex regidor por Cuernavaca ha estado bajo fuego porque supuestamente aparece en unas fotos con el polémico empresario Federico Figueroa -hermano del recién fallecido cantante Joan Sebastian- a quien se vincula con grupos de malos en Morelos. LA DUDA es si a Gutiérrez Trueheart lo mantendrá la nueva dirigencia, si se irá a San Lázaro con su jefe o si acabará cantando aquella canción de "El Poeta del Pueblo" que dice: "te irá mejor sin mí...".

MÁS DE UNO allá en Nuevo León está apostando su dinero a la quiniela del morbo: ¿cuándo se reunirán Jaime "El Bronco"

Rodríguez y la derrotada priista Ivonne Álvarez? EL QUE será el primer gobernador independiente de México ya se reunió con todos los que fueron sus adversarios en la boleta electoral. Vaya, hasta con el gobernador Rodrigo Medina y con el presidente Enrique Peña Nieto se ha sentado el de García. PERO, a dos meses de las elecciones, todavía ni fecha tentativa hay para fumar la pipa de la paz con la priista. DICEN las malas lenguas que en la agenda de "El Bronco" de aquí al 4 de octubre, cuando asume la gubernatura, no está incluido ese encuentro. YA SE VERA si en la encerrona prometida del gobernador electo con los senadores y los diputados federales entrantes de Nuevo León se aparece Álvarez, ya de nuevo en su papel de legisladora... io no!

POR FIN se sabrá si el PVEM defiende a t000das las especies del planeta. PORQUE si ya "salvaron" a los animales de los circos y quieren terminar con las corridas de toros, seguro que defenderán al "Piojo" que tan buen servicio les prestó a través del Twitter el día de las elecciones.

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

